
教育部出手 五招減學生負擔
陳寶生籲不盲目追求成功學 不以分數排名學生

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報道）在這次全國兩會上，為

學生「減負」的話題受到代表委員們的高度關注。教育部部長陳寶

生昨日在十三屆全國人大一次會議記者會上表示，教育部將從五個

方面入手為學生「減負」，包括改變考試評價方式，不允許以分數

高低對學生排名，不允許炒作高考狀元。他也呼籲，全社會都要提

高教育素養，不要盲目追求成功學，不要被一些培訓機構炫耀的成

績單、廣告詞忽悠。

熱點議題速覽
談高考招生：17省份將改革
對於備受關注的高考招生制度改革問題，陳
寶生表示，目前，教育部正在配合指導北
京、天津、山東、海南4省市完善高考招生
制度改革方案。此外，從今年起，還有17
個省份要開啟。

對這些省份，教育部正在進行評估，基本態度
是實事求是、不湊數，條件達到了就批准啟
動，條件達不到就創造條件，達到了再上。時
間服從質量，堅持質量導向、問題導向，確保
考試招生制度改革取得成功。他說：「從目前
的進展情況看，考試招生制度改革試點是成功
的，進展是健康的。」

談大學排行榜：尊敬排名不唯排名
陳寶生表示，近年來，中國高校在世界主要
排名中位次整體前移，說明中國高等教育辦
學質量和水平開始衝刺世界水平，中國辦世
界水平高等教育的第一方陣已開始形成。同
時，對這些排名、評比，可以去看去參考，
但是不要在乎它。「尊敬排名，不唯排名，
重在走自己的路，建設中國特色的世界一流
高等學校。」

對於排名、評比，陳寶生表示，「它評它
的，我幹我的。它僅僅是提供了一種觀察和
分析高等教育事業發展的角度，在這個角度
上可以尋找差距，但是在整體發展上我們要
增強自信。」

陳寶生還強調，要調整優化學科結構、專業
結構，讓高等教育能夠適應現代化建設的需
要。要為未來提供人才，就要緊盯未來，要
為市場提供服務，就要緊跟市場需求，所以
可以稱為「跟着市場調、盯着未來走」。此
外，還要為培養新時代需要的各種人才提供
體制機制保證。

香港文匯報記者 江鑫嫻兩會報道
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新一屆國家機構領導人今產生
香港文匯報訊 據新華社報道，今日
上午，十三屆全國人大一次會議在人民
大會堂舉行第五次全體會議，表決關於
國務院機構改革方案的決定草案，表決
十三屆全國人大一次會議選舉和決定任
命的辦法草案，選舉中華人民共和國主
席，中華人民共和國中央軍事委員會主
席，十三屆全國人大常委會委員長，中
華人民共和國副主席，十三屆全國人大
常委會副委員長、秘書長。召開主席團
第七次會議。
下午，舉行代表團全體會議，醞釀國

務院總理人選，中華人民共和國中央軍

事委員會副主席、委員人選；醞釀協商
國家監察委員會主任、最高人民法院院
長、最高人民檢察院檢察長人選，十三
屆全國人大常委會委員人選。召開主席
團第八次會議。

聽取各方意見嚴格把關
在15日舉行的人大主席團第五次會

議上，受中共中央委託，中共中央政治
局委員、中央書記處書記、十三屆全國
人大一次會議主席團常務主席陳希就中
共中央向十三屆全國人大一次會議主席
團推薦的新一屆國家機構組成人員人選

名單作了說明。
陳希說，選舉和決定任命新一屆國家

機構組成人員特別是國家機構領導人
員，是這次大會的主要任務之一，也是
關係全局的一件大事。習近平總書記和
中共中央對推薦新一屆國家機構組成人
員特別是國家機構領導人員人選高度重
視。在研究中共十九大人事安排時，已
作了通盤考慮。在對中共十九屆中央領
導機構人選進行個別談話調研的同時，
就新一屆國家機構領導人員有關人選，
面對面聽取了正省部級、軍隊正戰區職
以上中共黨員主要負責同志和其他中共

十八屆中央委員的推薦意見和有關建
議。
陳希說，中共中央認為，新一屆國

家機構領導人員人選的產生，要以馬
克思列寧主義、毛澤東思想、鄧小平
理論、「三個代表」重要思想、科學
發展觀、習近平新時代中國特色社會
主義思想為指導，着眼於統籌推進
「五位一體」總體佈局和協調推進
「四個全面」戰略佈局，着眼於完善
和發展中國特色社會主義制度、推進
國家治理體系和治理能力現代化，着
眼於加強全國人大的工作，團結凝聚

各方面力量；要堅持黨管幹部原則，
堅持德才兼備、以德為先，堅持五湖
四海、任人唯賢，堅持事業為上、公
道正派，嚴把人選政治關、廉潔關、
形象關；要積極穩妥推進國家高層領
導的新老交替，新提名人選，應主要
考慮本人的素質和條件，既看人選的
德才素質、能力和一貫表現，也看人
選的資歷、經歷和代表性，同時還要
考慮工作需要和結構要求，人選中應
有各方面的領導骨幹，也應有特定方
面的代表性人物，還應有女同志和少
數民族同志。

在昨日的記者會上，談及社會普遍
關注的為學生「減負」問題，陳

寶生強調，負擔指的是違背教學規律和
學生身心發展規律，超出教學大綱、額
外增加的部分。減負不僅是教育問題，
還是社會問題，需要各方面合作。為此
他提出將從五個方面入手，徹底為學生
「減負」。

校須拒「表叔」讓師備課充電
首先是學校減負，主要是加強科學管
理，把減負任務落實到學校教學的各個
環節。其次則是校外減負。規範教育秩

序，培訓機構是教育事業發展的必要補
充，但是要整頓那些超前教、超前學，
違規辦學、沒有資質辦學的機構。第三
是考試評價減負。改變評價方式，完善
學業考試辦法，建立素質綜合評價制
度，不允許以分數高低對學生排名，不
允許炒作高考狀元。第四是老師教學減
負。老師要按照大綱足額授課，絕不允
許課上不講課下講、課上少講課後講，
甚至鼓勵引導學生參加培訓。第五是，
家長和社會減負，社會要提高教育素
養，樹立正確的成才觀、成功觀，這樣
使得減負工作有一個正確的思想基礎。

「整個社會都要提高教育素養，樹立
正確的成才觀、成功觀，不要聽信那些
似是而非的理念，要按照教育規律辦
事，按照學生身心發展規律來辦事。同
時還要砍斷教師和培訓機構在教學方面
的聯繫紐帶，割斷各類考試、考評、競
賽成績和招生的聯繫，公辦學校不准搶
生源。此外，還要建立起健康的教育秩
序，構造風清氣正的教育生態。」陳寶
生表示，不少校外培訓機構就是「雞

湯+忽悠」，「雞湯喝得眾人醉，錯把
忽悠當翡翠」。結果就是，家長的口袋
空了、學生負擔重了、教學秩序亂了。
陳寶生也呼籲為教師減負。他說，現

在老師負擔很重，各種填表、各種考
評、各種比賽、各種評估，壓的有些老
師喘不過氣來。基層把這個叫做「表
叔」「表哥」。學校要拒絕它們，讓老
師有足夠的時間和精力研究教學、備課
充電、提高素質、提高質量。

教育是至關重
要的民生工程。
今年兩會期間，

教育部長陳寶生是第一位在人民大會
堂「部長通道」接受採訪的部長，回
應了家長們關心的「三點半放學」難
題以及提高教師待遇等問題。不過，
當時短短幾分鐘的回答並不能使大家
「過癮」。昨日上午10時，陳寶生專
程來到十三屆全國人大一次會議新聞
中心，舉行專題記者會，回應社會關
切。
「我今天是來接受各位『老師』的

『考試』。」陳寶生一走上新聞發佈
台就引來一片「快門雨」。發佈會伊
始，陳寶生坦言正面臨兩個大考——
如何加快教育現代化，建教育強國；
如何解決發展不平衡，促公平教育。

在隨後的提問環節，從幼兒教育、中

小學生減負、高考、高等教育，再到職
業教育、對外合作辦學等等，面對民眾
普遍關心的話題，陳寶生一一回應、支
招。「不允許以分數高低對學生排名，
不允許炒作高考狀元」「雞湯喝得眾人
醉，錯把忽悠當翡翠」「絕不允許課上
不講課下講、課上少講課後講，甚至鼓
勵引導學生參加培訓」「把時間還給老
師，學校要拒絕各種『表叔』『表
哥』」…… 2個小時、10個問題，這
位部長不僅有連珠妙語，更有對犀利問
題的正面回應。
陳部長的這次考試成績如何？現場多

位記者表示，他的「答案」可謂乾貨滿
滿。頻頻爆出的「金句」也顯示了這位
部長的實力。另有港澳台的記者期待，
部長在下一場「考試」中，能給出更多
惠及港澳台學生內地求學的「答案」。

■香港文匯報記者 江鑫嫻 兩會報道

3月17日兩會看點
人大

上午9時：代表大會第五次全體會議

1.表決關於國務院機構改革方案的決定草案

2. 表決十三屆全國人大一次會議選舉和決定
任命的辦法草案

3.選舉中華人民共和國主席、副主席

4.選舉中華人民共和國中央軍事委員會主席

5. 選舉十三屆全國人大常委會委員長、副委
員長、秘書長

下午3時：代表團全體會議醞釀國務院總理
的人選，中華人民共和國中央軍事委員會副
主席、委員的人選；醞釀協商國家監察委員
會主任、最高人民法院院長、最高人民檢察
院檢察長人選，全國人大常委會委員人選

記者會

下午3時：環保部部長李干傑就「打好污染
防治攻堅戰」答記者問

香港文匯報記者 張帥 整理

香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會
報道）學前教育是當前中國教育最大的
短板之一。教育部部長陳寶生昨日在十
三屆全國人大一次會議記者會上表示，
中國學前教育規模位居世界第一，
2017年學前三年在園幼兒已達4,600萬
人；而教師、保育員的缺口巨大，到
2020年，中國幼兒園教師和保育員缺
口共計190萬人。

保教人員不足待解決
陳寶生透露，教育部將會同有關部門
抓緊起草學前教育法。他說，學前教育
指的是3至6歲兒童的教學，是新時期
中國教育發展最快的一部分，也是當前
中國教育最大的短板之一。「我們現在
舉辦着當今世界規模最大的學前教育，
2017年學前三年在園幼兒4,600萬人，
這是一個中等人口國家的概念。2017年
適齡兒童的毛入園率達到79.6%。但與
此同時，普惠性幼兒園不足，保教人員
數量不足、水平不高，保教過程中存在

漏洞等問題仍需破解。」陳寶生說。
在談到加強師資隊伍建設時，陳寶生

表示，以目前220多萬名幼兒教師、
4,600萬名在園幼兒這個數字來推算，
缺教師71萬人，缺保育員76萬人。根
據衛計委預測，到2020年還要新增加
431萬入園幼兒。屆時，全國將缺100
萬教師、缺90萬保育員。他表示，要加
強師資隊伍建設，解決幼師、幼保的待
遇問題。「現在好多幼兒園主要是民辦
幼兒園，工資低、待遇低，一個幼兒老
師兩三千元工資，不能安心從教、從
保，幼師畢業的學生不願到幼兒園去工
作，這個問題是必須解決的。」此外，
2017年出現危害兒童健康的事件把學前
教育推到了風口浪尖上，教師資質參差
不齊等問題引發輿論廣泛關注。「啟動
《學前教育法》立法」也被寫入了教育
部的工作要點。在今次記者會上，陳寶
生介紹了學前教育的立法工作並表示，
教育部正在調研，會同有關部門抓緊起
草學前教育法，並加快立法進度。

學前教育參差不齊 將加快立法進度 部長「考試」受矚目
妙語「答題」乾貨多

■陳寶生回答記者
提問。 新華社

■■昨日昨日，，十三屆全國人大一次會議新聞中心舉行記者會十三屆全國人大一次會議新聞中心舉行記者會，，邀請教邀請教
育部部長陳寶生答記者問育部部長陳寶生答記者問。。 新華社新華社
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